

July 9, 1984

**Cuban Ministry of Armed Forces, Special Operations
Section, Postmortem on the Battle of Sumbe,
'Análisis de las acciones combativas en Zumbe'**

Citation:

"Cuban Ministry of Armed Forces, Special Operations Section, Postmortem on the Battle of Sumbe, 'Análisis de las acciones combativas en Zumbe'", July 9, 1984, Wilson Center Digital Archive, Archive of the Cuban Armed Forces. Obtained and contributed to CWIHP by Piero Gleijeses and included in CWIHP e-Dossier No. 44.

<https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/118006>

Summary:

Postmortem by the Cuban defense ministry on the battle of Sumbe.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Spanish

Contents:

Original Scan

JL 9, 1984

CP

Folio 272
Fondo 22
Pex 01
Regajo 0447

"MUY SECRETO."
Ejemplar No. 2

ANALISISDE LAS ACCIONES COMBATIVAS EN ZUMBESECCION ESPECIAL DIR OPERACIONES

1984



REPUBLICA DE CUBA

ESTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO."

Ejemplar No. 2ANALISISDE LAS ACCIONES COMBATIVAS EN ZUMBEINTRODUCCION

Las acciones combativas libradas en la ciudad de ZUMBE por fuerzas reducidas del Ministerio de Seguridad, Ministerio del Interior, -- Organización de Defensa Popular (ODP) y un Destacamento de Colaboradores civiles cubanos, para rechazar los ataques a la ciudad por fuerzas regulares de la UNITA, pertenecientes al segundo frente -- estratégico, contiene un conjunto de experiencias, las cuales sirven como base para la organización y realización de la defensa de los colaboradores civiles cubanos en diferentes países.

Los objetivos de este trabajo consiste en exponer los resultados - y experiencias de esta acción combativa.

El material consta de las partes siguientes:

I.- Breve descripción del teatro de las acciones combativas y de - la situación y estado de las tropas que defendían la ciudad, - aquí se exponen las características geográficas y la situación y estado de las pequeñas Unidades que participaron en la defensa de la ciudad.

II.- Composición combativa y carácter de las acciones de las tropas de la UNITA, en esta parte se describen la composición de las tropas de la UNITA, los objetivos de la operación y el desarrollo de las acciones del enemigo desde la preparación de la Operación hasta la retirada de sus fuerzas y las conclusiones.



REPÚBLICA DE CUBA

MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 2

III.- Desarrollo de las acciones combativas de nuestras tropas.

En esta parte se describe el desarrollo de las acciones combativas de nuestras tropas, incluyendo la aviación, -- los desembarcos helitrasportados y las acciones del Destacamento Blindado de Apoyo a los defensores de la ciudad, las conclusiones. Además se evalúa la moral combativa de nuestras tropas.

Al final se exponen las conclusiones generales de las acciones combativas libradas en el mencionado lugar.



REPÚBLICA DE CUBA

MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS"MUY SECRETO"
Hoja 3

I.- BREVE DESCRIPCION DEL TEATRO DE LAS ACCIONES COMBATIVAS Y DE LA SITUACION Y ESTADO DE LAS TROPAS QUE DEFENDIAN LA CIUDAD DE ZUMBE.

La ciudad de Zumbe (antigua N'GUNZA) capital de la provincia de Cuanza Sur se encuentra ubicada en la costa del océano Atlántico a unos 270 Kms al Sur de la Ciudad de Luanda, capital de la República Popular de Angola y 180 Kms al norte de Lobito importante Puerto del país.

escrito
y
firmado

A través de una escasa red de caminos la ciudad de ZUMBE, se comunica hacia el norte con Puerto AMBOIM, hacia el sur con el Puerto de LOBITO, hacia el este con los pueblos de GABELA y QUIBALA y hacia el sureste con los pueblos de CONDE y UCU SELES.

La ciudad está rodeada de pequeñas y medianas alturas, en los accesos a la ciudad el terreno es semi desértico; en la parte oeste la costa se caracteriza por sus farallas de costa bruscas de difícil acceso desde el mar, la provincia es cruzada por numerosos ríos entre los cuales se destacan el LONGA y el QUEVE, cuyos puentes son importantes objetivos a defender.

La provincia de CUANZA SUR, tiene una superficie de 55660 Kms², limita al norte con las provincias de BENGUELA y MALANJE, al sur con la provincia de BENGUELA y al este con las provincias de MALANJE y HUAMBO.

La población de la provincia se estima en unos 579024 habitantes, divididos en varios grupos étnicos de los cuales son mayoritarios el grupo UMBUNDO con 272000 miembros y el grupo QUIMBUNDO con un aproximado de 114000 miembros, el resto de la población pertenece a diferentes minorías étnicas.

El grupo étnico UMBUNDO, gran masa poblacional de la RPA con fuerte influencia en el centro del país y principal base social de la UNION NACIONAL PARA LA INDEPENDENCIA TOTAL DE ANGOLA (UNI-



REPUBLICA DE CUBA

MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS"MUY SECRETO"
Hoja 4

TA) donde se sustenta y de la cual nutre sus fuerzas.

La provincia produce algodón, sal, café, arroz, plátano, cítricos, girasol, asfalte, cobre, yeso, pesca, pecuario y ganado - vacuno.

Las pequeñas Unidades del MINSE, MININT y de la ODP designados para la defensa de la ciudad estaban constituidas por:

- Una Compañía del Ministerio de Seguridad
- Una Compañía del Ministerio del Interior
- Una Compañía de la ODP
- Cinco Compañías de Milicias no armada para esa fecha.

Estas pequeñas Unidades estaban equipadas con armamento ligero de infantería de las marcas AIM, M-52, PPSH y RPG-7 además disponían de un mortero de 82mm. Las compañías estaban formadas por pelotones.

Los colaboradores civiles cubanos que prestan asistencia técnica en la provincia de CUANZA SUR y radicadas en la Ciudad de ZUMBE, contaban en total con 230 miembros de ellos 43 mujeres, estaban organizados en una compañía y dos pelotones; en total para el amanecer del 25-3-84 los defensores de la ciudad sumaban 460 efectivos entre cubanos y angolanos.

La preparación militar de las pequeñas Unidades angolanas era muy deficiente igualmente era débil la preparación militar de los colaboradores civiles cubanos para el momento del ataque de las fuerzas enemigas, en ambos casos esas deficiencias en tan importante aspecto no aseguraba el cumplimiento con éxito de las misiones planteadas.

Para dirigir las acciones de las pequeñas Unidades creadas para la defensa de la ciudad se creó el COMANDO UNIFICADO DE DEFENSA POPULAR DE ZUMBE, presidido por el Comisario Provincial e integrado por:



REPUBLICA DE CUBA
MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"
Hoja 5

Jefe de Seguridad

Jefe del Ministerio del Interior

Jefe del Comando Provincial de la ODP

Jefe de la Misión Civil Cubana

Jefe de la Misión Especial del MININT (Cubano)

El Comando Unificado de Defensa fue el órgano de Mando que organizó y ejecutó la defensa de la ciudad.

La Idea de la defensa consistía en crear sólo un anillo exterior en los accesos a la ciudad, ese anillo fue subdividido en sectores de defensa los cuales fueron asignados a las Compañías y Pelotones.

En algunos sectores de defensa se habían comenzado la construcción de obras ligeras de fortificaciones, pozos de tiradores y trincheras, las cuales debían ser ocupadas por las Unidades designadas al trasmisir la señal de posibles ataques del enemigo.

El sistema de aviso organizado para el levantamiento por alarma de las pequeñas unidades y de la población, había sido previsto por medios sonoros, aunque no había sido convenientemente practicado por lo que en la práctica fueron las explosiones y disparos del enemigo los que realmente avisaron sobre el ataque del enemigo a la ciudad.

Conclusiones:

- La creación del Comando Unificado de Defensa Popular garantizó que los trabajos de organización de la defensa previos al ataque estuvieron basados en el principio del Mando Único.
- Deficiente organización de la defensa, falta de escalonamiento y débil preparación ingeniera del terreno.
- No creación de un sistema de exploración, patrullaje y emboscada que impidiera al enemigo ocupar de forma ventajosa las posiciones en los accesos cercanos a la ciudad.



REPÚBLICA DE CUBA

ESTADO MAIOR
MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 6

- II. - No utilización de la población civil para elevar el grado de preparación ingeniera de las posiciones elegidas.
- No preparación y equipamiento acelerado de las milicias locales, las cuales de cinco compañías sólo 37 efectivos se encontraban armados lo que representa un 7% del total.
- No practicar sistemáticamente las señales de aviso tanto con las pequeñas Unidades como con la población civil lo que implicó que hubo que realizar el aviso por enlace con la consiguiente pérdida de tiempo.
- Las misiones no fueron planteadas en el terreno a todo el personal por lo que al comienzo del ataque muchos combatientes desconocían sus puestos de combate.
- * No se tomaron medidas efectivas para acelerar la deficiente preparación militar de las pequeñas Unidades tanto angolanas y de la colaboración civil cubana.
- I. - La moral combativa de los colaboradores cubanos y combatientes de las FAPLA fue buena y demostraron valor en el cumplimiento de las misiones y capacidad de resistencia en las posiciones ocupadas.



REPUBLICA DE CUBA

20 DÍA DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 7

IX.- COMPOSICION DE LAS TROPAS DE LA UNITA Y CARACTER DE SUS ACCIONES

Durante el ataque a la ciudad de ZUMBE, se aprecia participaron fuerzas de la UNITA, pertenecientes al segundo frente estratégico en composición de:

- Batallón Regular 517
Columna de fuerza compactas "V Congreso"
Columna "BATE-CUBANO"
Columna Norte HM, No 25
Otras fuerzas no determinadas.

En total se estima que la UNITA empleo en el ataque hasta 1500 efectivos equipados con armamento ligero de infantería y una cantidad no determinada de morteros 60 y 82, con los cuales se realizó el asalto de fuego previo al ataque.

Existen indicios de que la Operación de ataque a la ciudad fue preparada por el Puesto de Mando del Segundo Frente Estratégico y dirigida por el Brigadier CHENDOVAVA, Jefe del mismo.

Se determinó que los objetivos principales que perseguía la UNITA con ese ataque a saber eran los siguientes:

- Ocupar temporalmente la Ciudad de Zumba, capital de la provincia de CUANZA SUR, lo cual sería un golpe político para sus campañas propagandísticas.
- Capturar una gran cantidad de rehenes extranjeros fundamentalmente cubanos y de países socialistas.
- Realizar un gran comisio (asamblea) con todos los habitantes de la ciudad y sus barrios aledaños principal medio de proselitismo y propaganda de la UNITA.
- Hacer prisioneros a los principales dirigentes del MPLA-PT, al gobierno y organizaciones de masas de la Provincia.

CENSUS

LAW

MILITARY

Fuerzas
UNITAObjetivos
CENSUS
LAW
MILITARY



REPÚBLICA DE CUBA

ESTADO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS"MUY SECRETO"
Hoja 8*(Resumen)*

Desde mediados del mes de Marzo la UNITA concentró sus fuerzas principales en la región de la Villa de UCU SELES 40 Kms al Sur este de la ciudad de ZUMBE y del 13 al 20-3-84 el enemigo realizó la exploración dentro de la ciudad con el objetivo de determinar las fuerzas y las posiciones de defensa de las pequeñas Unidades de las FAPLA, así como la ubicación y defensa de los predios (edificio) de los colaboradores civiles cubanos, lugares de residencia de los colaboradores extranjeros y viviendas de los principales dirigentes del gobierno y del MPLA-PT.

El 24-3-84 desplazándose desde la hacienda ROSA NEGRA en las proximidades de UCU SELES, el enemigo utilizando como itinerario el camino de HOTE LA FURNAT con una marcha a pie de 60 Kms se aproximó a la ciudad, durante la noche de ese mismo día el enemigo dividió sus fuerzas para atacar a la ciudad desde tres direcciones.

DIRECCION SUR : Oeste de la carretera de BENGUELA-ANTENA DE RADIO y ZUMBE.

DIRECCION SURESTE: Este de la carretera de BENGUELA-ZUMBE

DIRECCION NORTE : Barrio CHINGO, AEROPUERTO y ZUMBE.

Al mismo tiempo la UNITA destinó fuerzas para atacar el Centro de Instrucción del MINSE, situado a 8 Kms al sur de la ciudad lo que se aprecia como una acción encaminada a distraer fuerzas.

A las 0430 Horas 25-3-84 comenzó el ataque al Centro de Instrucción del MINSE y el desplazamiento de las tropas de la UNITA hacia la ciudad.

A las 0500 Horas 25-3-84 comenzó el ataque precedido por un asalto de fuego de morteros emplazados en las alturas dominante que circunda la ciudad por el sur y oeste a lo largo de la carretera de BENGUELA, desde el norte el enemigo atacó y ocupó el barrio CHINGO sin encontrar resistencia organizada.

Los grupos enemigos que intentaron penetrar hacia el Centro de la ciudad después de forzar el Río CAMBONGO fueron rechazados, simultáneamente grupos UNITA sin determinar composición realiza-



REPÚBLICA DE CUBA

AL 30 DE DICIEMBRE DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 9

ron voladuras en el centro de la pista y otras instalaciones -
del aeropuerto, causando daños de poca importancia.

Grupos UNITA que lograron penetrar y ocupar el barrio CHINGO, -
quemaron almacenes y sustrajeron medicamentos de los almacenes
del Ministerio de Salud Pública, así como saquearon los bienes
de la población en casas particulares.

Para las primeras horas de la mañana la ciudad quedó práctica-
mente cercada con un anillo desde la margen sur del río CAMBON
GO, carretera de BENGUELA hasta el litoral ocupando las altu-
ras dominantes que bordean la ciudad.

Las fuerzas de asalto de la UNITA penetraron hacia el centro -
de la ciudad por dos direcciones principales:

Desde el sureste una parte de las fuerzas por la carretera de -
BENGUELA y el resto desde el campo de Fútbol situado al oeste
de dicha carretera ambas fuerzas avanzaron hacia el centro de -
la ciudad donde están ubicados el Palacio de Gobierno, el Comi-
zariado Provincial, el edificio de los colaboradores civiles -
cubanos y otras dependencias del Partido y el Gobierno.

Las fuerzas enemigas que penetraron por la carretera de BENGUE-
LA son hostigadas durante su avance con fuego de arma de infan-
tería realizado por combatientes aislados que ocupan posicio-
nes en edificios y casas. El enemigo logra ocupar las instala-
ciones de la Organizaciones de Defensa Popular (ODP) y del Mi-
nisterio de Seguridad (MINSE) y posteriormente dirigen sus ata-
ques hacia el Comité Provincial del MPLA-PT donde son rechaza-
dos por los combatientes cubanos-angolanos teniendo que desistir
de sus propósitos.

Parte de las fuerzas enemigas destinadas para capturar al perso-
nal extranjero residente en la ciudad principalmente cubanos,
soviéticos y búlgaros no lograron totalmente sus propósitos, -
pues cubanos y soviéticos según Plan previamente establecido -
se trasladaron hacia otra área de la ciudad y sólo pudieron --
capturar a tres búlgaros de ellos 2 mujeres las cuales no cum-
plieron las medidas indicadas.



REPÚBLICA DE CUBA

ESTADO DE LAS FUERZAS ARMADAS REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"
Hoja 10

Las tropas de la UNITA que avanzaron desde el campo de fútbol son hostigadas desde distintas direcciones por combatientes — aislados hasta llegar a áreas donde está situado el Comité Provincial del MPLA-PT y al llamado campamento de los Italianos — ambos en el extremo sur de la Ciudad. En ese lugar se produce — el encuentro con un grupo de colaboradores civiles cubanos que se dirigían a tomar las alturas existentes fuera de la ciudad, se combate encarnizadamente por espacio de dos horas, a pesar de su superioridad numérica la UNITA se ve obligada a detener su avance y protegerse después de sufrir numerosas bajas, en esa posición los colaboradores cubanos sufren varios muertos y numerosos heridos.

El enemigo ocupó el campamento de los italianos sin lograr hacer prisioneros a sus moradores, para las 1130 horas el enemigo comenzó a retirar sus fuerzas hacia el exterior de la ciudad.

Conclusiones:

Las tropas de la UNITA demostraron tener capacidad para realizar ocultamente una reagrupación de fuerzas considerables desde diferentes regiones de concentración a grandes distancias y en relativamente breves plazos de tiempo, desplazarse por las noches sin ser descubiertas y ocupar una región favorable para desde ella asentar el golpe de forma sorpresiva.

Las fuerzas de la UNITA realizaron un ataque convencional al apropiar muy pocas fuerzas en la defensa de la ciudad.

El enemigo no empleó ninguna de las modalidades de la lucha — irregular como son el asalto y el golpe de mano.

Las tropas de la UNITA no utilizaron tácticamente el factor sorpresa y no aprovechó las horas nocturnas, realizando el ataque al amanecer lo que les obligó a combatir de día bajo los golpes de la aviación.



REPÚBLICA DE CUBA

BAJOS DEL PUEBLO DE LAS FUERZAS ARMADAS
DE LA JUVENTUD REVOLUCIONARIA"MUY SECRETO"
Hoja 11III.- ACCIONES DE NUESTRAS TROPAS

Para las 0700 25-3-84 se recibió en la Jefatura de la Misión Militar Cubana, en la ciudad de LUANDA, los primeros datos sobre el ataque a la ciudad de ZUMBE por fuerzas de la UNITA y de inmediato por la Jefatura se tomaron las medidas siguientes:

- Rebasificación de parte de la aviación de combate (una escuadrilla de MIG-21 BIS) desde el aeródromo de LUBANGO hacia la ciudad de HUAMBO.
- Rebasificación de los helicópteros MI-25 y MI-8 desde HUAMBO, LUENA y MALANJE para la ciudad de BENGUELA.
- Comenzar el desplazamiento de un destacamento blindado de LOBITO hacia la ciudad de ZUMBE.
- Reagrupar la Brigada de Desembarco y Asalto (BDA) desde HUAMBO y BIS, hacia la ciudad de BENGUELA y tenerla lista para actuar en apoyo a los defensores de ZUMBE.
- Crear el Puesto de Mando avanzado (PMA) de la MMCA en la ciudad de BENGUELA para desde él dirigir las acciones de apoyo a la defensa de ZUMBE.
- Se instalaron líneas telefónicas desde la Jefatura MMCA, hasta el edificio de la UNECA y desde éste por radio con los colaboradores civiles cubanos en ZUMBE.
- Para las 1140 horas el PMA en BENGUELA estuvo listo para dirigir las acciones y a las 1400 horas la BDA había comenzado la reagrupación en BENGUELA y estaba lista para actuar en la dirección de ZUMBE.
- El destacamento blindado de LOBITO confrontó diversas problemáticas técnicas derivadas del deficiente estado técnico general que tienen los tanques T-34 y camiones tipo ZIL-157. No obstante para las 1200 horas el destacamento con limitada disposición combativa salió a 35 Kms al sur de la ciudad de ZUMBE donde ocupó posiciones de contención (bloqueo) en el objetivo de intentar el cerco del enemigo que se había retirado de ZUMBE.



REPUBLICA DE CUBA
ESTADO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 12

Para las 1500 horas empleando helicópteros de transporte se realiza el primer desembarco de tropas compuestas por 52 efectivos cubanos y angolanos pertenecientes a la RDA, con lo cual se reforza la defensa de la ciudad.

Durante el día 26-3-84 fueron desembarcadas tres grupos de la RDA, los cuales ocuparon posiciones en las principales vías de acceso a la ciudad, con la idea de impedir la retirada del enemigo, cercarlo, asentirle golpes con la aviación causándole --- pérdidas considerables y con fuerzas traídas de la Escuela de Preparación Especial de FUNDA culminar su aniquilamiento.

Se organizó la exploración de todo tipo con el objetivo de descubrir y precisar la ubicación y composición del enemigo, lo que no fue posible por haber alcanzado éste la región montañosa no distante de la ciudad.

Durante la tarde del 25-3 se evacuaron los muertos y heridos cubanos así como las mujeres soviéticas y cubanas.

Acciones de la aviación:

Los principales medios aéreos destinados para apoyar las acciones defensiva de ZUMBE comenzaron a actuar a partir de las -- 0840 25-3-84 después de haber sido rebasificados en HUAMBO los MIG-21 y en BENGUELA los helicópteros.

La aviación comenzó a cumplir misiones de apoyo durante las primeras horas posteriormente, cumplió misiones de exploración, evacuación, abastecimiento y transporte de tropas, en total se cumplieron 204 misiones vuelos de aviones y helicópteros durante la operación de ellos 71 durante el primer día de acciones combativas.

La aviación de combate sió limitada sus posibilidades por no haber en el lugar apuntadores con los medios de comunicaciones para dirigir sus acciones, teniendo que depender de la observación personal de los pilotos.



REPÚBLICA DE CUBA

MINISTERIO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS"MUY SECRETO"
Hoja 13**CONCLUSIONES:**

Una vez más quedó demostrada la necesidad del empleo de apuntadores de aviación con medios de comunicaciones ubicados en las órdenes combativas de las tropas en cuyo interés se realiza el apoyo de la aviación.

Aunque la rebasificación de la aviación y los helicópteros se realizó en relativamente breves plazos de tiempo ésta impidió que la misma pudiera prestar un efectivo apoyo a los defensores de la ciudad desde los primeros momentos del ataque, estos plazos pudieron ser disminuidos teniendo planificadas de antemano la idea general para la rebasificación de la aviación.

Se demostró la vital importancia del empleo de los helicópteros en el cumplimiento de misiones de desembarco de tropas, apoyo de fuego, abastecimiento y evacuación de heridos y enfermos.

La actuación de la aviación a partir de las 0840 25-3-84 en apoyo a los defensores de ZUMBE, frustó en gran medida los planes del enemigo de ocupar la ciudad.

Actuación del Destacamento Blindado de Apoyo y los desembarcos helitransportados en ZUMBE.

El destacamento Blindado de LOBITO compuesto fundamentalmente por tanques T-34 y carros de transporte ZIL-157.

A pesar de sufrir diferentes averías y problemas determinados por el deficiente estado técnico de los medios para las 1700 - 25-3-84 con limitada disposición combativa logró salir a 35 Km al sur de ZUMBE, donde se le ordenó ocupar posiciones defensivas en fusión de la idea elaborada para cercar y aniquilar al enemigo.



REPÚBLICA DE CUBA

ESTADO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 14

No obstante el deficiente estado de la técnica, el personal del Batallón realizó un gran esfuerzo para dar solución a las múltiples desperfectos técnicos sufrido durante el desplazamiento.

El desembarco helitrasportado lanzado durante el primer día contribuyó a reforzar la defensa de la ciudad, los desembarcos lanzados el 26-3-84 en las principales vías de acceso a la ciudad crearon la posibilidad de cercar al enemigo, golpearlo con la aviación y aniquilarlo.

CONCLUSIONES GENERALES:

La UNITA demostró que sus tropas están en disposición de realizar la reagrupación de sus fuerzas, aproximarse de forma oculta, ocupar posiciones ventajosas y atacar objetivos militares o civiles normalmente defendidos desde varias direcciones, bajo una idea única y con determinado nivel de cooperación entre las fuerzas.

La UNITA está en capacidad en emplear sus tropas regulares de forma sorpresiva en operaciones similares y aún mayores.

La actuación de las Unidades Regulares de la UNITA de forma sorpresiva, con un mínimo de cooperación demuestra que poseen oficiales bien preparados que ejercen el Mando de sus Unidades durante la preparación y realización de las acciones combativas.

Las pequeñas Unidades del MINSE, MININT, ODP y los colaboradores civiles cubanos que defendían la Ciudad de ZUMBI, no tenían bien organizada la formación de la defensa de esa ciudad, carecían de un sistema de fortificaciones, la defensa tenía un solo anillo exterior el cual no estaba ocupado por las tropas, el sistema de fuego era deficiente y carecían de los medios de fuego necesario para decidir a su favor en el curso de las acciones combativas.



REPÚBLICA DE CUBA

ESTADO DE
PERÍODO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 15

FAPCO

La actitud pasiva de nuestras tropas fue un elemento desfavorable en la defensa, no se organizó un sistema de exploración en los accesos a la ciudad lo que permitió al enemigo aproximar sus tropas y realizar el ataque por sorpresa, aprovechando la celebración de los carnavales.

La escasa información existente sobre el enemigo no fue analizada profundamente y no fue informada a la Misión Militar a pesar de tener conocimiento de ello la Misión Especial del MINT y la Misión civil.

El ataque a ZUMBR, demuestra que en el momento actual en la RPA no existe seguridad para los colaboradores civiles donde no haya Unidades regulares cubanas.

Durante las acciones combativas quedó demostrada la necesidad de darle a los colaboradores civiles cubanos un mayor nivel de preparación militar, organizar desde tiempo de paz las guardias militares en los lugares donde radican y mantener el armamento designado distribuido para elevar su disposición combativa, así como crear reservas de municiones, agua y alimentos.

La aviación y los helicópteros jugaron un papel decisivo en el apoyo a los colaboradores civiles y en gran medida impidieron que el enemigo ocupara la ciudad.

El destacamento blindado enviado para apoyar a los defensores de la ciudad permitió comprobar que estas misiones en el TCM - de la RPA, sólo pueden ser cumplido eficazmente por Unidades bien entrenadas y dotadas por moderna técnica de combate.

El estado político-moral y sicológico y la valerosa actitud de los colaboradores civiles cubanos que resistieron el ataque jugó un papel principal para impedir que el enemigo lograra sus objetivos.

REPUBLICA DE CUBA
ESTADO DE LAS FUERZAS ARMADAS
REVOLUCIONARIAS

"MUY SECRETO"

Hoja 16

- La Jefatura de la EMCA tomó todas las medidas posibles para dar apoyo a los colaboradores civiles.
- La aviación actuó de forma oportuna y rápida.
- La dirección de la aviación a pesar de no contarse con los medios de comunicaciones idóneos fue buena y los pilotos actuaron de forma precisa contra los objetivos que le eran indicadas de diversas maneras.
- No estaba elaborado por la EMCA un plan general de apoyo a los colaboradores civiles, lo que obligó a improvisar un Plan para esta acción.
- Insuficiente cantidad de medios de transporte aéreo que permitiera el desembarco simultáneo de hasta un Batallón en la Región de las acciones combativas para decidir a nuestro favor.

SECCION ESPECIAL DIR OPNS

Confaco : 3 Ejemp
Ejecut : Seco Espac.
Mosc : Nancy
CRD : 684
EN V/ : 1603
Fecha : 9-7-84